## Vorsitzender



Deutsche Psychoanalytische Gesellschaft e. V.
Dipl.-Psych. Klaus Grabska Kellinghusenstr. 27 20249 Hamburg

An die Frankfurter Allgemeine Zeitung - Leserbrief-Redaktion -Hellerhofstr. 2-4

60327 Frankfurt

Hamburg, 18.11.2021

## Leserbrief zu Marianne Leuzinger-Bohleber in der FAZ vom II.II.2021

## Wo bleibt die dritte Aufklärung?

Soziale Medien fördern das Schwarz-Weiß-Denken und die Komplexitätsreduktion

In Ihrem beeindruckenden Plädoyer für den Erhalt der Psychoanalyse an der Frankfurter Universität anlässlich der Neubesetzung der Professur von Tilmann Habermas legt Frau Professor Leuzinger-Bohleber überzeugend dar, in welchem innigen Zusammenhang die Psychoanalyse als psychologische Wissenschaft und psychotherapeutische Behandlungsmethode mit einem Aufklärungsdenken verbunden sein kann, das für unsere Demokratie und für Fragen, wie man deren Gefährdung begegnet, eine große Bedeutung hat.

Die Deutsche Psychoanalytische Gesellschaft würde es außerordentlich bedauern, wenn es für diese einzigartige und international anerkannte Konstellation an der Universität Frankfurt und im Fachbereich Psychologie in Frankfurt keinen Platz mehr geben könnte. Es würde einen weiteren Schritt der Marginalisierung bedeuten und einem verbreiteten Interesse von Studierenden an der Psychoanalyse als Wissenschaft und Psychotherapie widersprechen, die auf den Beruf des Psychotherapeuten qualifiziert vorbereitet werden wollen.

Besetzungen von Hochschulprofessuren sind immer auch wissenschaftspolitische Entscheidungen. Eine verfahrensunspezifische Ausschreibung verdeckt unter herrschenden Bedingungen, der nahezu 100 % Besetzung von Hochschulprofessuren durch Verhaltenstherapeuten und dem damit verbundenen personellen und finanziellen Lehr-, Forschungs- und akademischen Qualifizierungspotential an Promotionen und Habilitationen, die Fortschreibung des Ausschlusses von Psychoanalytikern aus der Psychologie an den Universitäten, die einer unausgesprochenen, aber dennoch intendierten Verunmöglichung der Akademisierung von Psychoanalyse gleichkommt.

Geschäftsführender Vorstand der DPG

Vorsitzender

Dipl.-Psych. Klaus Grabska Kellinghusenstr. 27 20249 Hamburg Tel.: 040 – 48 44 18 Klaus.Grabska@t-online.de

Stellv.Vorsitzende Dr. med. Dipl. Psych. Beate Blank-Knaut Belforter Str. I 10405 Berlin Tel.: 030-802 80 77 Fax: 030-308 39 308 blank-knaut@gmx.de

Schatzmeister Dipl.-Psych. Jörg Glaeser Bahnhofstr. Ia 57319 Bad Berleburg Tel.: 02751 8927080 praxis.glaeser@gmx.de

Geschäftsführer Dr. phil. Thilo Eith Jenaer Str. 23 10717 Berlin Tel.: 030 -85 72 77 24 Fax: 030 - 85 72 77 25 eith@dpg-psa.de

Geschäftsstelle Goerzallee 5 12207 Berlin Tel.: 030 – 84 31 61 52 Fax: 030 – 84 31 61 53 geschaeftsstelle@dpg-psa.de

Buchhaltung Tel.: 030 – 84 31 61 54 buchhaltung@dpg-psa.de

Bankverbindung: Deutsche Apotheker- und Ärztebank IBAN: DE3930006010005320682 BIC: DAAEDEDDXXX

Amtsgericht Berlin-Charlottenburg VR 1072 B Da diese exkludierende Wissenschaftspraxis eine jahrzehntelange Tradition hat, ist es nicht verwunderlich, dass sich keine psychoanalytische Wissenschaftskultur und keine Gemeinschaft von psychoanalytisch orientierten Wissenschaftlern, Professoren und Forschern in der universitären Psychologie herausbilden konnte und herausbilden kann.

Auf diesem Hintergrund von Chancengleichheit bei einem Besetzungsverfahren zu sprechen, heißt die Menschen für dumm zu verkaufen und zeugt wenig von einem der Wahrheit und Aufrichtigkeit verpflichteten wissenschaftlichen Ethos. Auch die Hochschulautonomie in diesem Falle anzuführen, führt in die Irre, da diese im Fall der universitären Psychologie zu einer wissenschaftlichen Monopolisierung durch die Verhaltenstherapie anstatt zu einer wissenschaftlichen Vielfalt geführt hat, in der der Psychoanalyse ein würdiger Platz gebührt.

Hierfür wäre die Beibehaltung einer psychoanalytischen Hochschulprofessur am Fachbereich Psychologie der Universität Frankfurt und darüber hinaus auch die Schaffung weiterer psychoanalytischer Hochschulprofessuren an den psychologischen Fachbereichen der Universitäten ein allfälliger Schritt. Die Reform der Psychotherapieausbildung und das neue Studium der Psychotherapie bieten hierfür ausgezeichnete Möglichkeiten. Wer es ernst mit der Wissenschafts- und Paradigmenvielfalt und einem gleichberechtigten akademischen Wettbewerb meint, würde wohl nicht darum herumkommen und auf diese Weise die Psychologie als eine Wissenschaft fördern wollen, die nicht auf Ausgrenzung beruht.

Mit freundlichen Grüßen

Klaus Grabska

Vorsitzender der Deutschen

Psychoanalytischen Gesellschaft